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如果一本书在不同书单里屡屡出现，证

明它口碑良好，也许真的值得一读。不过书单

读多了，会发现一个很有趣的现象，媒体上绝

大部分的书单都被人文社科类书籍占据，相

比之下，与科技相关的读物较少出现。这或许

是书单制作人共同的局限。

这种情况在今年稍有改观，因为中国作家

刘慈欣的《三体》拿了雨果奖。这件事值得恭

喜，科幻领域一直都是西方人的天下，大刘成

为第一个获奖的亚洲人，也算是打破了其固有

的传统，意义非凡。不过这并不代表《三体》就

是完美的作品，至少我读完后，能够明显发现

它的缺憾。

既是小说，自然离不开人物。好的小说，

比如《红楼梦》，都是“贴着人物来写”，什么样

的人，就说什么样的话，就有什么样的行为。

而且细微之处，更见精神，比如林黛玉的话，

只能从她口中说出，她的一颦一笑，一举一

动，都贴上了她的标签。若是换成薛宝钗，则

得用另一套话语来搭配。而《三体》的人物描

写，自始至终平淡无奇，尤其是人物的对话和

语言，像极了三流的翻译体小说。不同人物的

口吻、语气，几无差别，而且大刘似乎没有其

他的方法来表现人物，他只能用一次又一次

的对话，来将人物和情节生生堆砌起来。于是

对话就成了推动小说情节发展的唯一工具，

许多线索因此也只能安插在人物的对话之

中。所以一方面我很想跳过人物对话，但另一

方面又怕失掉了作者给出的线索，这种捏着

鼻子的阅读过程，并不完美。

我相信这是刘慈欣自身的局限。毕竟他

是一个理工科出身的作家，文字的细节并不

是他的长处。不过，幸好他写不出最好的中

文，否则再好的译者也无法翻译出他文字的

精髓，也就更难被国际舞台认可。幸好他志不

在此，否则就会为他并不精到的人物刻画疲

于奔命，捡不到芝麻还丢了西瓜。幸好他也不

精此道，否则就容易在语言方面过分精雕细

琢，而失去他现有的大格局和大视野。

常见的小说，要么是柴米油盐酱醋茶，要

么是江山社稷家国情。前者市井，能接地气，

虽易陷入流俗，写好了，倒也俗得可爱。后者

宏大，前呼后拥，当然可能失焦，但如果是高

手润笔，小中见大，也是佳作。但两者都逃不

开国家命运，或者是家庭个人等意象作背景。

刘慈欣在这方面，有着非常明显的弱点，他笔

下的个人感情、历史进程和政治现实，都写得

极为苍白和机械。

他的格局和视野，挽救了这部小说。《三

体》的兴趣，根本就不在人世间的恩怨纠葛，

也无所谓历史政治。刘慈欣把小说的视角，放

在了人类文明和宇宙其他文明之间的冲突之

中。在这样的大环境下，工业文明的点滴进

步，根本就是微不足道，人类历史上的大灾大

难，也不过是沧海一粟。

雨果的《悲惨世界》，布局雄壮，可是频

频插入的大段历史描写，让小说的叙述线路

一次次被打断；列夫·托尔斯泰在《复活》的

最末转到宗教原点，人性的思考略受局限。

刘慈欣则占了科幻小说的便宜，也是科幻小

说赋予他的特权，让他可以从这些复杂难辨

的细节中抽出身来，认真考虑宇宙情境下，

人类文明的自我拯救。《三体》的大格局，也

随之成型。

就这样，刘慈欣的两个明显弱点，都被掩

盖了。其实每一位作家都有不足，正如每一份

书单都有局限。而《三体》的阅读体验是，即使

智子文明这样看似无懈可击的先进生产力，同

样也有致命缺陷，那就是它们思维透明，不会说

谎。这也是人类文明唯一的优势，最终成为了人

类的取胜之匙。但吊诡的是，说谎、虚伪、隐藏自

己，不都是我们日常生活中极为痛恨的人性之恶

吗？怎么又成了挽救人类的良方呢？所以《三体》

本质上还是中国式的小说，不管是作者的写法，

还是故事的情节，都诉说了“有无相生、难易相

成、长短相形、高下相盈”的道理。

近日结束的 DOTA2 国际邀请赛，产生
了超过 1800 万美元的巨额奖金，2 亿多人次
收视群体，这足以证明电子竞技在全世界范
围到底有多火。在国内，电子竞技界同样因为
持有数额惊人的奖金、收视率以及各种类型
的赛事，而被人谈及。当然，这些还都只是今
年的现状，明年电子竞技界注定交出更令人
瞠目的成绩。因为据最新统计，被电子竞技吸
引的国内游戏玩家数以千万计，仅 DOTA2
在中国的注册玩家就突破了1400万。电子竞
技，早已不是一项让人陌生的体育赛事了。

比赛？音乐节？

位于美国华盛顿州西雅图市中心的太空
针塔，是为 1962 年举行的世博会而建的。今
年，在这座世界闻名的观景塔下，16 支来自
世界各地的顶尖 DOTA2 职业战队来此论
剑。作为一项特别的体育赛事，体育馆内的每
一场比赛都洋溢着热血沸腾的氛围。

最终进入决赛的交战双方，是都处于胜
组的中国CDEC队和美国EG队。场地中间是
顶尖选手们角逐的赛场，火药味十足。虽然选
手们的交锋是通过鼠标和键盘来实现的，但
这并不影响在场观众和全球游戏迷的观看。
场馆顶端悬挂着四面巨大的 LED屏，选手每
一次拉风的走位，每一次暴击溢出的数据，甚
至每一次偷袭得手，都能令满场座无虚席的
观众连连喝彩。在选手们绚丽的技艺比拼之
间，场馆内与拳击比赛现场不遑多让的解说
员正不遗余力地传递着战局的每一次变化，
观众也为比赛出现的每一次小高潮而呐喊
助威。

TI 是 DOTA2 国际邀请赛的简称，迄今
为止已举办五届。作为 DOTA2 最大规模和
最高奖金额度的国际性高水准比赛，TI每年
都吸引了全世界数以千万的电竞爱好者和各
类媒体共同见证。如果与传统体育项目相比，
电子竞技和田径、游泳、球类比赛一样，对决
的是选手的脑力、反应速度、操控能力、意志
力等。这也是电子竞技如此受人欢迎的原因
之一，决定一切的是实力。

电子竞技的魅力远不止于此，电子竞
技比赛首先应当视为一次大聚会。比赛不
仅让游戏爱好者们大饱眼福，即使是对电
子竞技游戏不感兴趣的旁观者，也能够感
受到欢乐、热烈的气氛。观看电子竞技比赛
并没有多少约定俗成的规矩，比如你不必
担心大声呼喊会影响选手的发挥，或者有
什么着装上的要求，因为选手们也常常是
穿着沙滩裤上场。如果你作为观众不幸坐
到了对方的观众看台，也不必太担心周围
人会怒视你，完全可以因为比赛中的某一
次胜利，收到或向你的邻居发出祝贺。如果
在室内坐累了，观众还可以到外面的草地
上收看比赛，然后你会发现，每一个人的表
情都是如此轻松、舒适，仿佛参加一场草地
音乐节。

第99个体育项目

当然，抱着轻松心态看比赛是一种欣赏
方式，而电竞爱好者们则热衷于分享比赛过
程中高手之间的过招。几乎所有的人前往现
场或者通过互联网收看比赛，更多地是为了
支持自己国家或者喜爱的选手。

中国的选手在国际电竞比赛场表现抢
眼，这几年每逢大赛均崭露头角。这一次 TI5
的比赛中，除了争夺冠军的CDEC队外，还有
LGD、Newbee、VG、IG、Ehome等队伍，其中
既有老牌强队，也有新锐组合。事实上，中国
战队在历年各种电竞项目比赛上一直保持着
高占有率，如 TI4 的 16 强 5 席、DAC 的 12 强
6 席等。依靠全面的阵容、高效的团队执行力
和细腻稳健的战术风格，中国选手一直保有
超高的竞技水准。在最近更新的 DOTA2 战
队世界排名中，即便状态不佳，仍有 7支中国
战队入围前 15位，展现出中国电竞选手的强
大实力。在TI5的比赛中，虽然最终由美国的
EG队赢得了冠军不朽盾，但中国军团依旧包
揽了包括亚军、季军在内的二三四五名。

中国电竞项目的强势，并非如人们想象
般一飞冲天。17年来电竞项目经历了兴起、低
迷、崛起的曲折过程。在拥有数量逐年增长的
玩家群体基础上，电竞也逐渐得到了国家支
持和社会资源的关注。2003年11月18日，国
家体育总局正式批准，将电子竞技列为第 99
个正式体育竞赛项目。但彼时由于中国电竞
自身存在的缺陷，以及社会对于电竞的偏见
所引起的巨大舆论压力，使得相关部门不得
不采取紧缩政策。2004年国家广电总局的一
纸禁播堵死了电子竞技电视化发展的道路，
火热的电竞市场瞬间遇冷，行业进入低迷期。
2011年后，在萧条与艰难中维持和挣扎的电
竞项目，在诞生爆款游戏、社会资本涌入以及
互联网直播平台兴起的背景下又重新复苏。
国内电子竞技行业俱乐部从只有30余家，发

展到如今的上千家。2012年9月，电子竞技被
提名为2020年奥运会比赛项目，它的春天刚
刚开始。

改变对电竞的观念，不光是不能把电子
竞技等同于电子游戏，还要改变对职业选手
的认知，并不是游戏玩得好就能成为职业选
手。正如电竞圈常常调侃这样一句话：想在电
竞行业出类拔萃，比考上清华北大都难。因为
职业选手需要拥有专业的反应、意识、操作以
及团队协作能力。通过电竞俱乐部的日常安
排，我们能够看到职业选手的训练越来越正
规，不再像过去那样，训练只能去网吧，吃饭
只能吃泡面。现在职业选手的训练，不光是生
活环境有了明显改善，而且强调有针对性，要
求职业选手用严谨的态度看待比赛，学会战
术布局，而不是没日没夜打游戏。电子竞技作
为一项专业的体育项目，不是为了培养网瘾
少年，而是为了给有天赋有热情的人提供更
大的发展空间。正如国家体育总局体育信息
中心电子竞技项目部副部长高轶凡所说，只
有专业、精彩并且健康的电子竞技比赛体系，
才能更好地引导年轻人加入其中，从而体会
到真正的体育精神。

底气的成色

电竞项目的繁荣并非圈内事，尤其是
从全球范围看，经济效益是产业发展的最
大推手。正如今年的 TI5，1800 万美元这一
数字被人们反复提及。这份巨额奖金不仅
数倍于其他电竞项目，创下了单项电竞赛
事奖金纪录，而且已经超越了温布尔登网
球公开赛在内的大多数职业体育赛事，让
全世界为之惊叹。

记者从赛事筹办方了解到，DOTA2国际
邀请赛的奖金来源分为两部分，除了 Valve
公司初始提供 160 万美元的基数外，剩余部
分都由作为门票的互动指南来实现，也就是
玩家通常所说的小金本，即为一种众筹方式。

每售出一本价值10美元的互动指南，官方就
为奖金池添加 2.5 美元。可以说，职业玩家所
获得的每一分奖金都承载着千万普通玩家的
电竞梦想。通过比赛预测、全明星投票等强交
互方式，玩家不再是作壁上观的看客，而是支
撑整个大赛的“纳税人”，甚至能通过群策群
力改变赛事的运作。

在国内，日渐成熟的商业模式也拓展了
电竞行业的生存能力。如今，通过比赛获得的
丰厚奖金，职业选手们可以获得稳定且令人
羡慕的收入，不再被人视作“玩物丧志”。电竞
行业也拥有了强大的周边产品，早已不仅仅
局限于赞助比赛的单一模式。“互联网+”的兴
起、明星选手的号召力以及职业赛事为支点
的粉丝经济产业链初步成熟，无论游戏研发
商、包括完美世界等在内的国内运营商、赛事
赞助商，还是战队俱乐部、职业选手、解说及
直播平台都能在产业链中实现自身价值，共
同获益。据统计，2014 年中国电子竞技整体
市场规模达到226.3亿元，其中电子竞技游戏
贡献最大，此外电竞赛事的收入近 1.3 亿元，
俱乐部、直播平台等衍生收入达 8.7 亿元。随
着政策肯定、赞助商加大投入、互联网直播效
应持续释放作用，预计电竞行业未来整体市
场规模有望超过500亿元。

与所有体育项目一样，电子竞技赛场上
论的是成败输赢，也同样折射着怀揣梦想、永
不放弃的人文精神。尽管我们的电竞行业还
会遇到各种问题，但相信在政府、游戏厂商以
及广大电竞爱好者的共同努力下，中国电竞
必将以更加成熟的姿态向职业体育靠拢，不
辜负时代的选择。

电 子 竞 技 ，你 的 魅 力 不 可 抵 挡
作为我国最古老的运算工具，算

盘在拨打推敲中度过 1000 多年的岁
月，无论家事国事都离不开这个简便
的工具。即便是在 70 多年前的抗战
历史中，算盘虽然不是枪炮这样的
军需品，但是哪里又少得了它呢。不
过，战时的算盘和我们今天熟识的算
盘却有明显的不同。有专门设计、制
造战船所用的算盘，有便于行军携带
的袖珍算盘⋯⋯想看今天留存了哪些
抗战年代使用的算盘，还得到博物馆
去看看。

在北京中国人民革命军事博物馆
的抗日战争馆里，陈列着一架有些斑
驳沧桑的珠算盘革命文物。它是硬木
边梁、十三档、上二下五珠的七珠算
盘。在说明牌上写着“这是抗日战争
时期，铁道游击队政委在炭厂当会计
先生作掩护时使用过的算盘”，顿时
令人对这架看似普通其实并不普通的
算盘刮目相看、肃然起敬。

在延安革命历史纪念馆里，珍藏
着一架特殊的算盘。它的框、梁为平
常木质，而其算珠却是用山核桃磨制
而成，档杆则用粗铁丝做成。这架算
盘，是从当年党中央所在地杨家岭征
集到的抗日战争时期的革命文物。

但是，既有历史纪念意义，又独

具算盘史审美价值的抗战算盘，则要
数“珠算宗师”程大位故居纪念馆的
算盘世界里珍藏着的一架“行军算
盘”（又名“针线包算盘”） 了。

行军算盘是一只足以打破人们关
于算盘概念的算盘珍品。因为它压根
就没有一般算盘所必须具备的木框、
木梁的长方形框架结构，而是将算盘
的每一根珠杆作为一个独立部分，以
铁皮支架固定起一根珠杆并以螺帽在
珠杆上固定成一段横梁，分隔上边的
一颗算珠和下边的五颗算珠，然后再
把这九根特殊珠杆单元，用线缝制固
定在草绿色军用帆布底板上，成为一
只上一下五珠九档算盘。

工 作 状 态 下 的 这 只 行 军 算 盘 ，
犹 如 一 只 铺 展 开 的 针 线 包 ， 呈
200×300 毫米的长方形状；闲置时
的 行 军 算 盘 可 依 势 卷 起 成 针 线 包
状。可以看出，这只行军算盘的细
部结构，实际上就是将传统算盘以
每一档为单位化整为零总装而成。
薄 铁 皮 珠 架 实际上就是一段盘框，
档与档之间的盘框作用实际上是由帆
布在承当，而隔开上一下五珠的横档
则由固定在铁丝螺杆制成的档上的小
六角螺帽充任，这样，这些处于同一
直线上的小六角螺帽就成了行军算盘
的横梁。这只行军算盘共有 9 档，它
们是由 9 个相同的部件用粗针线缝
纫固定在帆布盘体上的，随着需要
可以增减档位以扩展或缩小算盘的
计算容量。

行军算盘的最大绝妙处，就在于
它的帆布底座展开便成为一只算盘、
卷起就成为一只“针线包”，便于携
带和存放。据说，该“针线包算盘”
文物出自抗日战争时期的战地会计

（事务长） 之手，极大地方便了行军
中的携带和宿营时的运算，因此被称
为“行军算盘”。

这只行军算盘，是在程大位纪念
馆 1986 年纪念明代著名数学家程大
位逝世 380 周年大型纪念活动及程大
位纪念馆建馆并正式对外开放的日子
里，由程大位家乡安徽省黄山市屯溪
区珠算协会向海内外广泛征集各种算
盘和珠算资料时征集到的。

上图 行军算盘 汪 苹摄

行军算盘

□ 江志伟

在杰作面前，缺陷可以有
□ 杨 栎

只有专业、精彩并且健康的电子竞技比赛体系，才能更好地引导年轻人加入其中，从而体

会到真正的体育精神

□□ 敖敖 蓉蓉


